

BOLETIN COMERCIAL

Año 1

San José, viernes 7 de Noviembre de 1902

Número 8

EDITOR,

Guillermo Vargas

ADMINISTRACION,

Imprenta Nacional.—Calle 19, Norte

Condiciones de suscripción

A LA GACETA con el anexo del BOLETIN COMERCIAL, tres colones por trimestre.

Al BOLETIN JUDICIAL, tres colones por trimestre.

Las tres publicaciones juntas, cinco colones por trimestre.

Cualquier solicitud debe venir acompañada de su importe en dinero efectivo.

Avisos, á precios convencionales, pago adelantado.

SECCION CABLEGRAFICA

DÍA 4

Francia

PARÍS

El duelo de Dion y Richard realizado

Mr. Gérauld Richard, Redactor de *Le Petit Republicain*, telegrafió hoy á dos de sus amigos para que se entendiesen con los padrinos del Marqués de Dion, Presidente de la Sociedad *Automóvil*, á fin de concertar un duelo. En efecto, el duelo se verificó, resultando Monsieur Richard ligeramente herido en el brazo derecho.

Gran Bretaña

LONDRES

Auxilio á los colonos

Se asegura que será votado un nuevo crédito en favor de las colonias del Transvaal y Río Orange, por la suma de \$ 40,000,000, repartida así: \$ 15,000,000 para auxiliar á los burghers en el restablecimiento de sus hogares; \$ 10,000,000 para indemnizaciones y \$ 15,000,000 en forma de empréstito.

Alemania

HAMBURGO

La catástrofe de Guatemala

Por cable se ha recibido de Guatemala la noticia de que á causa de las erupciones volcá-

nicas del *Santa María*, se han perdido aproximadamente 200,000 libras de café de la cosecha de este año.

CHARLOTTENBURGO

Fundación de una escuela de artes

Ho y se inauguró en ésta una nueva Escuela Superior para el estudio de las artes plásticas y gráficas y de la música. Asistieron al acto Sus Majestades el Emperador y la Emperatriz, varios Ministros de Estado y profesores.

Estados Unidos

NEW YORK

Cambios internacionales

El cambio francés se cotiza á francos 25 y 12½ céntimos; el alemán y la plata en barras no varían. El americano á \$ 4.86 7/8 cts. á la vista; á 60 días á \$ 4.83½ cts. Los pesos mexicanos á 29¼ cts.

MANILA

Los nativos asesinan á un representante

Ha sido asesinado D. C. Montgomery, representante de las escuelas de Oriente. El crimen se realizó en un punto situado á dos millas de Bacolon. Montgomery iba hacia este lugar á consultar con el Superintendente y llevaba una suma considerable de dinero. Seis nativos armados de bolos le atacaron, robándole el dinero y después mutilaron el cadáver.

España

MADRID

Las palabras de Paul Deroulède acerca de Alfonso XIII

La conferencia celebrada entre Monsieur Deroulède y un representante de *El Herald* ha sido muy comentada, pues las palabras de admiración de aquel se consideran favorables al prestigio del joven Rey de España, y sobre todo por venir de un bien conocido republicano francés.

Brasil

RÍO JANEIRO

El Gabinete del nuevo Presidente

El Gabinete del Presidente electo, señor Rodríguez Alves, se compondrá de las siguientes personas: Hacienda, Doctor Bulhoes; Relaciones Exteriores, Barón de Río Blanco; Guerra, Mariscal Argollo; Armada, Almirante Du Proença; Interior, Diputado Zebra; Ferrocarriles, Diputado Urbano Santos.

Colombia

PANAMÁ

Cable de Guatemala

La erupción del volcán Santa María.—Las pérdidas habidas.—La cosecha de café malograda.—Detalles del desastre.

Noticias llegadas de Guatemala por vía Salvador, informan que la reciente erupción volcánica del *Santa María*, causó dichosamente poca pérdida de vidas en relación con el suceso. El día anterior á la catástrofe comenzaron los crugidos subterráneos y los habitantes huyeron abandonando todo cuanto les pertenecía. En torno del volcán, hasta quince millas á la redonda, los terrenos están cubiertos de piedra y ceniza en un espesor de varios pies.—Las pérdidas de ganado vacuno, mular, caballo y lanar, se calculan en cien mil cabezas. La inmensa cosecha de café, lista ya para la recolección, está completamente destruída, así como los árboles. En la falda del volcán se ha formado un nuevo cráter. El olor del azufre se extendía por una distancia de setenta millas.—Las detonaciones, que continuaron durante cuatro días, se oyeron en toda la República.

Queda prohibida la reproducción de los anteriores cablegramas.

NOTAS VARIAS

LA REPUBLICA MODELO DE AMÉRICA

Por E. W. Perry.

Desde la época en que Colón arribó á sus playas, Costa Rica ha sido descrita por el aventurero indolente, por el viajero apresurado, por el sabio observador y por el hombre de negocios práctico, como el país por excelencia rico. "¿Y qué nombre más apropiado pudo haber ideado la imaginación de los descubridores con que bautizarlo —pregunta Bolet Peraza en su periódico "Las Tres Américas"—si aquellos buscadores de oro hubieran apreciado como riquezas más grandes que las ocultas en el seno de la tierra, las que, en conjunto encantador forman maravillosos adorno sobre la faz de Costa Rica?"

Elavado sobre la cresta de una de las montañas de aquella pequeña República, puede uno divisar á lo lejos el Mar Caribe brillando al suave contacto de los vientos del N. E.; y al mismo tiempo distinguir á sus espaldas, hacia el S. E., cordillera tras cordillera de las montañas que van á morir á aquel valle bajo, que se extiende de océano á océano y por donde todavía es posible que el Canal de Panamá ofrezca paso á los barcos de todas las naciones. En dirección opuesta podrá uno observar aquellas llanuras que se extienden hacia el Norte por más de cuatrocientas millas, desde el pie mismo de la montaña que le sirve de observatorio, hasta el lugar preciso donde el Mediterráneo del Continente Occidental lava las raíces de los pinos amarillos de Honduras. Al mismo tiempo podrá uno ver, hacia el N. O., los grandes lagos de Nicaragua, brillando en aquel ancho valle que por siglos

LA FAMA

Continúa siendo la tienda del buen gusto y de las grandes novedades

Sedería chinesca sin igual

Artículos de gran fantasía

Ha sido abierto un almacén en el cual se vende al por mayor á precios que no admiten ninguna competencia

HERRERO HERMANOS

ALMACEN HERNANDEZ

SAN JOSE

Este almacén comprado últimamente por Pagés & Cañas ha sufrido una completa regeneración, Acaba de recibir géneros y abarrotes de toda clase, que, por ahora, vende más barato que nadie. San José, Octubre de 1902.

LAS AGUILAS AMERICANAS

Tienen fama de ser lo mejor de lo mejor. Pero esto no impide que

EL AGUILA DE ORO

sea un establecimiento de primera clase en la capital, por sus mercaderías nuevas y baratas, su cantina especialista en cocktails de todo precio, su billar hermoso y sus inmejorables provisiones.

HOSPICIO DE HUÉRFANOS

La volante que se rifó en días pasados á beneficio de esta institución no ha sido reclamada todavía. El número ganador fué el 3,342. Si dentro del término de tres meses no se presenta el tenedor del premio, se procederá á una nueva rifa. San José, 1.º de Noviembre de 1902.

La Brevia marca "KEYSTONE"

es la que deja mayor utilidad al revendedor.

De venta en LA MASCOTA

PAGÉS & CAÑAS

LOS HERMANOS ROMERO

TIENDA DE NOVEDADES

Mercaderías siempre nuevas y á la última moda europea.

ALMACEN DE CALZADO

Especialidad de la casa. Sorprendente calzado por la calidad, baratura y formas escogidas.

Manuel Romero

VINO RECONSTITUYENTE

Según la fórmula del Doctor Pettenkoffer, Profesor de la Universidad de Munich, Baviera

Este eficaz alimento para la sangre descubierto por un excelente profesor alemán, ha sido usado en el mundo como el mejor y más agradable reconstituyente. Los enfermos y convalescientes que toman el VINO RECONSTITUYENTE recobran sus fuerzas y el color rosado vuelve á su apagado rostro. Ha sido usado con éxito y renombre en todos los climas para curar la anemia, falta de apetito, dolores de estómago, náuseas, debilidad por falta de sangre, palpitaciones nerviosas del corazón, insomnio y dolores internos de origen desconocido.

Pueden tomarlo jóvenes y niños así como las personas de edad avanzada sin jamás sentir las molestias que causan otras preparaciones irritantes y desagradables al paladar.

DOSES.—Una copita tres veces al día antes ó después de las comidas. Para niños menores de diez años, de media á una cucharadita.

Agente general en Costa Rica, **BOTICA ALEMANA—VICTOR FABIAN**, Prop.

Juan Knöhr Hijos

Tienen un surtido completo de mercaderías.

Ventas exclusivas al por mayor y en condiciones liberales.

700 colones con hipoteca, tengo encargo de colocar.

JUAN R. ACUÑA

Alejandro Alvarado h. Fabio Baudrit

ABOGADOS Y NOTARIOS PÚBLICOS

Tienen su estudio en los bajos de la casa que ocupa la red telefónica, contigua al Gran Hotel.

VESTIDOS PARA HOMBRRES
DESDE \$ 10.00 EL FLUX

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO

(Attorney at Law & Notary Public)

(English Spoken)

San José de Costa Rica.—N.º 163, 7.ª Av. O.

El buen tono hoy, es decir tengo mis muebles construídos en la gran fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, n.º 531.

Aviso á los beneficiadores

Compramos café en pergamino de buena clase, y también de terceras y clases inferiores.

Robles & C.º

Frente al Banco Anglo Costarricense.

Para muebles, inmenso y variado surtido, y todos relativamente baratos, el gran almacén de don Jorge Morales Bejarano, Avenida Central, Cuesta de Moras, n.º 531.

Taller de Hojalatería y Fontanería

de Agustín Jiménez C.

7.ª Avenida, Este

Frente al Sagrario

Frontitud y esmero en los trabajos que se me encomienden

Si quiere comprar muebles con la seguridad de que sean buenos y baratos, en la única parte es la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, n.º 531.

LA COMERCIAL

TIPOGRAFIA

LITOGRAFIA

STAEHLE & C.º

Cuenta con excelentes operarios para atender las órdenes que se le encomienden.

Especialidad en trabajos de arte

los cuales hacen los hábiles litógrafos don Antolín S. Chinchilla y don Alberto Salazar Calvo.

Avenida Central, Este, en la casa que ocupa el Centro de la Liga de Obreros.

VENDO la finca denominada LA SUIZA, consta de 45 manzanas de café en perfecto estado, 60 de potrero y el resto de montaña, y 65 cabezas de ganado vacuno y caballar.

Una buena casa de habitación y casas pequeñas para peones, aguas magníficas y máquina de aserrar.

Parte en construcción de un buen patio de beneficio; altura sobre el nivel del mar: 2,050 pies en la parte más baja.

Para precio y condiciones entenderse en la Pulpería del Limón con

PÍO ACUÑA

Manufactura que cumple en calidad y precios con los extranjeros, la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano. Avenida Central, Cuesta de Moras, n.º 531.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE TEJIDOS

En esta acreditada casa se están recibiendo para las próximas fiestas las más altas novedades en sedas, lanas, gasas y todo lo concerniente á adornos.

ALMACEN DE ABARROTES

Ponemos en conocimiento de nuestra numerosa clientela que desde el 1º de Noviembre hemos abierto al público nuestro nuevo Almacén de abarrotes, los cuales ofrecemos á los precios más ventajosos de esta plaza.

A. HERRERO & Cº—San José C. R.

MANZANAS FRESCAS

OVAS FRESCAS

FOTOGRAFIA

Para obtener retratos buenos es necesario recurrir á un plógrafo de gusto artístico, y que sepa los últimos adelantos del arte. El mejor estudio fotográfico es el que acabamos de instalar en la Avenida Central, Este, *ALTOS DE CHINCHILLA* y que tenemos el gusto de ofrecerlo al público costarricense, haciendo trabajos de mucha reputación y de precios módicos.

Correo, Apartado 482.—San José.

Céspedes y Mora

Restaurante Central de G. Cavallini

Ha sido consagrado este establecimiento por el aplauso de nuestra más alta sociedad en varias y famosas ocasiones. Su servicio de cocina no admite parangón; *menus* exquisitos y diariamente combinados en todos los estilos del arte; cada comida es un banquete. Los camareros llenan sus funciones con gran habilidad y cultura. La cantina adquiere cada día más renombre entre el público distinguido. Vinos blancos, rojos, licores, champagne. Existencia de agua mineral de *Rosbach*, la primera del mundo, la única usada en la mesa de los reyes de Europa. Se atienden con esmero y baratura toda clase de encargos para fiestas de gran tono, bailes, bodas y ceremonias de familia, en toda la República.

Pensiones espléndidas para viajeros—Servicio constante á cualquiera hora del día y de la noche
El Restaurante Central alcanza día por día nuevos triunfos

Aserradero "BELMIRA"

Siendo Agente de este aserradero que produce las maderas mejor labradas de las que de las afamadas montañas de Dota llegan á esta capital, ofrezco al público, á precios de situación, tabloncillos, tablillas, reglas, etc. Las muestras pueden verse en casa de las señoras Calvo, Avenida Central, Este. A las personas que quieran hacer contratos para entregas en los próximos meses de verano se les harán descuentos de consideración. Para detalles dirigirse á

Marco Tulio Pérez

W. STEINVORTH & HNO.

Tienen un surtido completo de mercaderías

Ventas exclusivas al por mayor y en condiciones liberales

BREVA BREVA DIANA

Como único importador de esta acreditada marca

La ofrezco á precios especiales por partidas de 25 latas. Cada lata contiene 10 kilos con 294 tabletas. También tengo existencia en Lina y Puntarenas.

Walter J. Ford

Fábrica de Espejos

En Cuesta de Moras y en el Taller de

MATAMOROS Y AELUÑA

se hacen y componen espejos.

SE GARANTIZA EL TRABAJO

ALQUILO una casa grande, esquinera, decentemente arreglada, á

100 varas al Oeste del Parque Central

Victor Orozco

PAGES HERMANOS SUCESOSES

Existencia constante de abarrotes frescos y baratísimos. Licores de primera. Harina de "EE GALLITO" y otras marcas. Manteca exquisita. Depósito de cigarras "MURIAS" á precio de quema.

Esta antigua y acreditada casa comercial gira letras de cambio sobre España á tipos muy aceptables.

Calzado de Emilio Artavia

Avenida Central, casi frente al Banco de Costa Rica

El calzado más elegante y sólido se encuentra en este establecimiento; además se ofrece prontitud y esmero.

Donde por variadas circunstancias, tienes y debes comprar tus muebles es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano. Avenida Central, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

BREVA AMERICANA

"KEYSTONE"

Marca registrada según *La Gaceta* n.º 78 del 30 de Setiembre de 1902, venden

T. Assmann & Cº

José Vargas M.

Abogado y Notario

Despacha en su oficina situada en la Avenida Central Este, casa n.º 349

OCTAVIO QUESADA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n.º 116, Avenida 7ª, Este, Casa de las señoras Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

Gran Vinatería y Cantina

de Serapio Tomas

Sabido es por todo el público que no hay establecimiento en su clase que le iguale en *Vinos y Licores extranjeros*.

Cuenta con hermosos y frescos salones concurrenidos por la mejor sociedad, para servir los famosos REFRESCOS y HELADOS de toda clase de FRUTAS; en TOSTELES y DULCES, no hay quien lo supere.

Esta antigua casa acreditada por su buen servicio, acaba de recibir el famoso y renombrado

Aceite marca "SALAT"

del cual es el único agente en esta República Serapio Tomas.

Precios sumamente baratos.—Condiciones liberales en compras al POR MAYOR.—Servicio especial para BAILES, CASAMIENTOS y BAUTIZOS.

Muebles listos para la venta, nuevos y baratos. Almacén de don Jorge Morales Bejarano. Cuesta de Moras, n.º 531.

El Rey de los Brandy

GAUTIER FRERES

CASA ESTABLECIDA EN 1755

En botellas

En barriles

1, 2, 3, 4 y 5 Estrellas 1, 2 y 3 Coronas

A B C

El mejor Champagne

VICTOR CLICQUOT

Carta blanca A B C.

Importa: G. de Benedictis

ha constituido un buen camino para llegar del Océano Atlántico al Pacífico. Volviéndose luego al Sur, podrá uno admirar el azulado Océano Pacífico. Ningún otro lugar de las tres Américas puede ostentar semejante panorama.

Desde la helada cima del Irazú, ó desde la majestuosa altura del Turrialba, se distinguen, á los pies del viajero, frescas dehesas y campos donde el manzano y el melocotón, el maíz y el trigo, se producen abundantemente. Más abajo se encontrarán plantaciones de café y cacao, cuyo ambiente está siempre perfumado por los naranjos y las piñas. Aun más abajo hay extensas zonas sembradas de bananos que dan cosechas copiosas y constantes, y bosques recorridos por los huleros en busca del *Castilloa elástica*, que al ser sanado produce la tan apetecida goma. Más lejos aún están las resplandecientes lagunas que limitan el territorio por el E., y donde los pequeñuelos retozan desnudos, sobre las arenas de las playas del Mar Caribe; á la sombra de los cocoteros, siendo allí la vida un prolongado sueño de paz y abundancia. Si volvemos nuestras espaldas sobre estas bellezas será para que nuestros ojos se deleiten con la vista de un hermoso valle, en que aprisionados por majestuosas montañas, tienen su asiento grandes ciudades, pueblos y villorrios, pequeñas fincas y grandes plantaciones; este valle está cruzado por ferrocarriles y telégrafos y no falta en él nada de lo que hace que la vida sea una delicia.

Allí puede uno escoger el clima que más le acomode, seguro de no estar sujeto á cambios bruscos de temperatura. Durante largos meses del año los días son hermosos, gracias á un sol vivificante, siendo las noches, al mismo tiempo, claras y frescas. El resto del año está salpicado de cortos aguaceros y de hermosos soles. Al nivel del mar el mercurio sube en raras ocasiones hasta los 90°; en las faldas de las montañas el clima es lo que puede llamarse ideal, nunca hay calor ni frío. En San José, la ciudad capital, el termómetro marca generalmente 68° ó 70° en la mañana, á la hora de tomar el café, y sube á 76° ó 78° durante el día, en la época misma en que en las ciudades de la zona templada mueren las personas, asfixiadas, por veintenas. Y mientras terribles huracanes atraviesan aullando las frías zonas de Norte América, haciendo que las gentes mueran ateridas de frío antes de lograr traspasar los umbrales de sus casas, las brisas de San José harán bajar el mercurio á los 60° Fahrenheit, y hombres sanos y vigorosos se quejarán del frío, salvo que anden bien arropados en sus sobretodos. Allí es fácil escoger un clima tan perfecto como el corazón pueda desearlo ó la imaginación concebirlo.

La sola lista de los productos agrícolas de Costa Rica ocuparía largas columnas. El cacao era el principal ramo de exportación allá por el año de 1735, ó sea medio siglo antes de que se hicieran las primeras siembras de café; pero, fueron tales las utilidades que esta nueva industria produjo, que por ella se abandonaron los demás cultivos. Hace diez años la República exportaba cuarenta millones de libras de café anualmente, ó sea un promedio de libra y media por cada árbol registrado; esto equivalía á quince libras y media por cada uno de sus 262,600 habitantes. El café exportado era de tan buena calidad que de setenta y cinco muestras exhibidas en la Exposición Universal de Chicago, cincuenta y cinco tuvieron medallas, lo cual constituyó un triunfo no igualado por ninguna otra marca de café expuesta allí.

En 1880 Costa Rica envió 360 racimos de bananos á E. E. U. U. Actualmente sus exportaciones anuales de esa fruta montan á millones de racimos, pudiendo considerarse esta industria como la segunda del país. Además salen semanalmente muchos miles de racimos, de Limón para Inglaterra. La caña de azúcar puede reputarse como tercero en la lista de sus productos tropicales y el tabaco como el cuarto. El cacao ha dejado de considerarse como un producto exportable pues el que se cosecha no alcanza ni para el consumo local. Hace muchos años que Costa Rica exporta maderas de varias clases siendo la caoba, el cedro y el palo de rosa las más conocidas en el Norte. Sus montañas son abundantes en hierro, estaño, cobre, plata, oro y cinabrio, habiendo sido muy productivo su laboreo. El hule ha sido exportado en grandes cantidades, aunque apareciendo en las estadísticas como producto de Nicaragua, debido á que los contrabandistas se remontan por los muchos ríos costarricenses tributarios del San Juan, sangran todos los árboles que á su paso encuentran, regresando luego para realizar lo recogido en sus correrías, en el puerto nicaragüense de Greytown, de donde se envía al exterior.

El trigo se cultiva en las altiplanicies y montañas

del interior y se beneficia en la capital en un molino de construcción moderna. En las huertas y en las fincas situadas cerca de las ciudades se cultivan fresas, ciruelas, patatas, remolachas y nabos, es decir, todas las plantas familiares para el hotelerano del Norte, con la advertencia de que sus cosechas son constantes, interminables.

En 1739 el país tenía 24,000 habitantes, habiendo desaparecido en aquella fecha, casi por completo, los pueblos primitivos, exterminados por plagas y otras causas. En siglo y medio la población ha crecido casi hasta alcanzar la suma de 300,000 habitantes. La raza es homogénea y pujante, inteligente y laboriosa, lo cual constituye una garantía que no puede ofrecer ninguna otra de las repúblicas suramericanas de que el orden público no se alterará y de que habrá prosperidad no interrumpida. Que el pueblo está siempre listo á respetar y proteger los derechos de los demás, está plenamente comprobado por el hecho de que Costa Rica nunca ha tenido que atender reclamos por perjuicios causados á ciudadanos de otros países por sus autoridades civiles ó militares. Su Gobierno no es autocrático, por lo tanto brinda mayores garantías que las que pueden esperarse de los gobiernos de las otras repúblicas hermanas.

La mayor parte de la población de Costa Rica está agrupada á lo largo de la línea de la antigua vía que partiendo de un punto próximo á Limón, puerto situado sobre el Mar Caribe, conduce á las playas del Golfo de Nicoya, en el Océano Pacífico. Esa vía orilla la base de los grandes volcanes Turrialba é Irazú, por el Norte, y discurre al Sur de las cordilleras que limitan el valle de San José por ese lado. Trasmonta luego la cordillera del Aguacate para ir á morir, con suaves pendientes, al mar. Hoy día el Ferrocarril de Costa Rica sigue la antigua línea por sesenta y cinco millas, quedando lo principal de la vía férrea más allá del Turrialba y del Irazú, donde sale el valle del Reventazón, llegando así á la vieja capital para descender luego, rápidamente, al valle de San José. Desde esta ciudad el ferrocarril se dirige á Alajuela, donde termina atravesando haciendas, villas y ciudades. Allí se reúnen los vehículos del sistema antiguo—carretas—para entregar sus cargamentos de café, frijoles, tabaco, arroz y algunos otros productos de las plantaciones, que se extienden por toda la altiplanicie hasta muy arriba, en las faldas de las montañas vecinas.

El Ferrocarril al Pacífico está construyéndose actualmente, por cuenta del Gobierno, y se extenderá desde San José hasta el Golfo de Nicoya, formando así, junto con el Ferrocarril al Atlántico, una vía interoceánica. Mas de la mitad del trabajo, estaba hecha hace un año en la nueva línea.

Las personas que han estado en San José la describen como la ciudad más bella y confortable de Centro América. Sus calles son del sistema Macadam y se barren diariamente; tiene un servicio de tranvías eléctricos, que le haría honor á cualquiera ciudad norteamericana de la categoría de San José; su alumbrado eléctrico es tan bueno como el de cualquiera otra parte; tiene numerosos y hermosos parques; su teatro no tiene rival en Norte América; los demás edificios públicos son bastante buenos y también abundan en la ciudad fábricas de varias clases.

Pacífico y valeroso, respetuoso de la Ley y amante del orden y del hogar, frugal y trabajador, honrado y amigo de cumplir la palabra empeñada, el pueblo de Costa Rica es superior, en conjunto, al pueblo de cualquiera otra de las repúblicas americanas. El notable carácter del pueblo y la imponderable belleza y riqueza de su territorio, contribuyen á hacer á Costa Rica merecedora del título que hemos usado: La República modelo del Nuevo Mundo.

Tomado del "Tropical Truth" de Chicago, correspondiente al mes de Octubre de 1902.

EL MENOR VERTEBRADO CONOCIDO

El record de la pequeñez pertenece, hasta nueva orden, entre los vertebrados, á un pez de las islas Filipinas que recientemente ha sido enviado para su estudio y denominación á la United States Fish Commission. Habita en el lago Buhí, y nada más que allí.

Por sus caracteres especiales se ha formado para él un nuevo género que los sabios podrán estudiar bajo el nombre armonioso de *Mistichthys luzonensis*, lo que quiere decir, en lenguaje vulgar: el pez más pequeño de Luzón. Una descripción completa aparecerá en el Boletín de la citada Corporación; por ahora diremos que es casi translúcido, lo que no extrañará en un pez tan exiguo; su mandíbula inferior es negra; una línea también negra recorre la parte posterior de

su cuerpo, y su dorso está salpicado de manchas negras.

Son los dos sexos de diferente talla. Las hembras son mayores, tienen una longitud de 13 milímetros y medio, con un máximo de 15 milímetros para los individuos que llevan huevos; la longitud media de los machos es de 13 milímetros y medio. Parece que la especie es ovovivípara, aunque no se ha fijado aún con exactitud.

Cosa curiosa: este pescado tan pequeño constituye en gran parte la alimentación de los indígenas, los Bicolos. Estos preparan para su mesa, con gran variedad de fórmulas culinarias, los peces de todas clases y de todas especies. Entre ellos ocupan buen lugar el *Mistichthys*, en lengua bícola *sinarayanpan ó badi* en esta misma lengua después de secado al sol.

MANERA DE EVITAR LA TRANSPIRACIÓN DE LAS MANOS

Para las personas que cada verano tienen que sentir tan desagradable cosa, damos á continuación un remedio muy sencillo y poco costoso que, sin embargo es de gran eficacia, según asegura nuestro colega *Science, Arts, Nature*.

Se compra un pedazo de alumbre voluminoso y que ofrezca el menor número de aristas cortadas.

Se frota las manos con el alumbre, dos ó tres veces al día, según la importancia de la transpiración, y si ésta no queda suprimida en absoluto, al menos se atenúa considerablemente. Luego sólo se empleará cuando sea necesario para que no reaparezca la transpiración. Para facilitar la acción del alumbre sobre la epidermis es conveniente enjabonarse antes las manos; pero hay que enjuagarse las manos en agua entre esas dos operaciones. Olvidándose de esta operación, se ponen grasientas las manos, pues es sabido que el alumbre descompone el jabón, formando una materia insoluble en el agua, que se adhiere fuertemente á las manos y á los vasos que contengan el agua enjabonada.

Como este remedio es tan sencillo, quizás se intente emplearlo en otras partes del organismo. Haría muy mal el que esto hiciera, y podría ocasionar graves consecuencias á las personas que tratasen de aniquilar completamente la transpiración del cuerpo. En efecto: ésta permite expulsar del organismo ciertos líquidos perjudiciales para el mismo. De no ser expulsados al exterior envenenarían la sangre.

TIPOS DE CAMBIO

PLAZA DE SAN JOSÉ
Noviembre 6

Banco de Costa Rica		E. Challe & Co	
Londres	50 drs. 169 ¹ / ₂	París	Vista 112 ¹ / ₂
.....	vista 112 ¹ / ₂	Londres	112 ¹ / ₂
.....	cañe 114 ¹ / ₂	New York	116 ¹ / ₂
New York	vista 116 ¹ / ₂	Alemania	105 ¹ / ₂
.....	cañe 118 ¹ / ₂	Italia	110 ¹ / ₂
San Francisco	vista 116 ¹ / ₂	Bélgica	112 ¹ / ₂
.....	cañe 118 ¹ / ₂	España	65 ¹ / ₂
París	50 drs. 108 ¹ / ₂		
.....	vista 112 ¹ / ₂	<i>I. D. Sasso</i>	
.....	cañe 112 ¹ / ₂	Londres	Vista 112 ¹ / ₂
España	vista 097 ¹ / ₂	New York	114 ¹ / ₂
Italia	111 ¹ / ₂	París	109 ¹ / ₂
Alemania	108 ¹ / ₂	Hamburgo	107 ¹ / ₂
Bélgica	111 ¹ / ₂	España	65 ¹ / ₂
		Genova	109 ¹ / ₂
<i>Banco Anglo Costarricense</i>			
Londres	5 días 112 ¹ / ₂	<i>United Fruit Co</i>	
París	112 ¹ / ₂	New York	Vista 114 ¹ / ₂
Alamania	108 ¹ / ₂	Londres	110 ¹ / ₂
Italia	110 ¹ / ₂		
España	65 ¹ / ₂		
New York	Vista 116 ¹ / ₂		
San Francisco	5 días 116 ¹ / ₂		
New Orleans	Vista 116 ¹ / ₂		
<i>Thomas Scott</i>			
Londres	Vista 110 ¹ / ₂		
New York	112 ¹ / ₂		
París	110 ¹ / ₂		
Hamburgo	108 ¹ / ₂		
Genova	110 ¹ / ₂		
Kingston	115 ¹ / ₂		

TELEGRAMAS REZAGADOS

en la Oficina Central

De Alajuela para Rosa Mora
" Santa Cruz " Nicomora Meza
" Bagaces " Thia Salazar

San José, 5 de Noviembre de 1902.

TIPOGRAFIA NACIONAL